

Propuesta enviada al 4to CAESCyT

Título: Trayectorias de las investigadoras y los investigadores del CONICET 1985 – 2020

Autores/as, pertenencia institucional y correo electrónico: Mariela Goldberg, Melina Fischer y Cynthia Verónica Jeppesen (Conicet-Gerencia de evaluación y planificación)

Resumen:

El Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) tiene vasta experiencia en evaluación de investigadores a partir de las pautas establecidas por el Estatuto para el ingreso, la permanencia y la promoción en la Carrera del Investigador Científico y Técnico (CICyT). Es realizada por comisiones de evaluación integradas por especialistas (evaluación por pares) quienes implementan las políticas de evaluación establecidas en procedimientos y criterios correspondientes a los formatos de las diferentes convocatorias.

Recientemente se ha incorporado la evaluación de resultados como eje de trabajo a nivel de la Gerencia de Evaluación y Planificación. Uno de los programas tiene como objeto de estudio las trayectorias o carreras científicas. Entre los antecedentes al trabajo que se presenta en esta oportunidad, se ha realizado una evaluación del desempeño de los investigadores que han ingresado a la CICyT a partir de las convocatorias en Temas Estratégicos, así como los resultados de la formación de doctores en el marco de los Temas Estratégicos establecidos por el Ministerio de Ciencia y Tecnología en el año 2012 (Jeppesen et al; 2018, 2019). Se entiende que este tipo de abordaje es novedoso, original y brinda información agregada y fundada para el análisis de las carreras científicas en una institución con presencia a lo largo del país. Asimismo, estos aportes son considerados de utilidad para la comunidad de investigadores en estudios Sociales de Ciencia y Tecnología, autoridades y formuladores de política.

En este trabajo se expone la metodología, los avances y los hallazgos del Proyecto “Trayectorias de las y los investigadores del CONICET 1985 – 2020” iniciado en el año 2021. Dicho proyecto tiene como objetivo caracterizar las trayectorias de las y los integrantes de la CICyT durante el periodo 1985 -2020 desde una perspectiva de género. En una primera etapa se ha trabajado a partir de datos cuantitativos disponibles en los registros del organismo. El proyecto tiene como segunda instancia la realización de correlaciones con la producción de CyT y una tercera de indagaciones cualitativas a los fines de realizar aportes a la interpretación de los resultados se exponen en esta oportunidad.

Esta presentación proporciona información sobre los métodos y los resultados. En particular, abordamos:

- Evolución de las dotaciones de hombres y mujeres científicas en el CONICET por género y categorías a lo largo del período. En términos generales, la población se ha feminizado en los últimos 15 años. Sin embargo, las tendencias difieren según las áreas de conocimiento. Por ejemplo, las ciencias biológicas se muestran feminizadas desde el inicio de la serie analizada mientras que otras siguen teniendo predominio masculino (matemáticas, física, geología y astronomía).
- Tiempos de promoción en las diferentes categorías, identificando diferencias según el género. Las mujeres tardan más en ascender en todos los campos, incluso en aquellos que no tenían brechas de género en 1985. Como resultado, menos mujeres acceden a etapas superiores de la carrera científica.

La información relevada se analiza a la luz de las políticas científicas mantenidas a lo largo de este período, la gobernanza institucional y la evaluación.